
    الإنـصاف في مسائل الخلاف بين النحويين البصريين والكوفيين

  كشريف وشرفاء وظريف وظرفاء إلا أنه اجتمع فيه حرفان متحركان من جنس واحد فاستثقلوا

اجتماعهما فنقلوه من فعلاء إلى أفعلاء فصار أطبباء فاستقلوا أيضا اجتماع حرفين متحركين

من جنس واحد فنقلوا كسرة الباء الأولى إلى الطاء فرارا من الاستثقال وأدغموا الباء في

الباء فصار أطباء وكذلك حكم ما جاء على هذا المثال في جمع فعيل من المضاعف كقولهم حبيب

وأحباء وخليل وأخلاء وجليل وأجلاء وما أشبه ذلك ولا يجوز في القياس أن يقع شيء من هذا

الجمع إلا ممدودا فلما قال الأطبا فقصر ما يوجب القياس مده دل على فساد ما ذهب إليه

واالله أعلم .

 110م - سألة هل يحذف آخر المقصور والممدود عند التثنية إذا كثرت حروفهما .

 ذهب الكوفيون إلى أن الاسم المقصور إذا كثرت حروفه سقطت ألفه في التثنية فقالوا في

تثنية خوزلى وقهقرى خوزلان وقهقران وذهبوا أيضا فيما طال من الممدود إلى أنه يحذف

الحرفان الآخران فأجازوا في قاصعاء وحاثياء قاصعان وحاثيان .

 وذهب البصريون إلى أنه لا يجوز حذف شيء من ذلك في مقصور ولا ممدود .

   أما الكوفيون فاحتجوا بأن قالوا إنما قلنا إنه يجوز ذلك لأنه لما كثرت حروفهما وطال

اللفظ بهما والتثنية توجب زيادة ألف ونون أو ياء ونون عليهما
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